

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 2 (1857)  
**Heft:** (24): Supplément au No 24 de la Revue Militaire Suisse

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SUPPLÉMENT AU N° 24 DE LA REVUE MILITAIRE SUISSE

26 DÉCEMBRE 1857.

Comme appendice à l'histoire de la campagne de 1799, nous publions ci-dessous un mémoire, très curieux par les détails qu'il renferme, sur la marche de Souwarow. Il a été écrit à Coire par un des officiers de l'état-major de Souwarow, qui conduisait la colonne de droite à l'attaque du St-Gotthard, et qui doit être, d'après les mémoires de Masséna, Tome III, page 378, le général Schweikonsky, commandant une colonne de 8 bataillons. L'autographe appartient à M. le général Dufour qui l'a lu, il y a quelques années, à la Société militaire cantonale de Genève, en l'accompagnant de plusieurs annotations.

On ne doit pas s'attendre à trouver dans ce document des faits inconnus qui soient de quelque importance, mais on y voit, entr'autres, que les fautes commises par les Russes dans cette campagne ne passaient pas inaperçues au sein de leur armée.

Il serait vivement à désirer, au point de vue de la science militaire, comme de l'histoire, qu'on recherchât dans quelques cantons les documents qui peuvent compléter ce qu'on connaît de cette célèbre campagne. Il serait surtout intéressant, pour nous, de connaître un peu mieux la part qu'y ont prise les soldats suisses :

### RELATION RAISONNÉE

DE LA MARCHE DE L'ARMÉE DE SOUWAROW, D'ITALIE EN SUISSE.

Coire, le 10 Octobre 1799.

Le maréchal Souwarow avoit reçu vers la fin d'Aoust, l'ordre de sa Cour, de rejoindre avec la totalité des forces russes, qu'il avoit dans la haute Italie, l'armée de sa nation, qui venoit de remplacer à Zurich celle de Monseigneur l'Archiduc.

Les Russes aussi étrangers *aux Alpes*, que les Autrichiens peuvent l'être au *Caucase*, ont dû naturellement se laisser diriger dans cette expédition par les Autrichiens, qui faisoient la guerre depuis longtemps dans les montagnes mêmes qu'il s'agissait de traverser. Aussi un Etat-major nombreux et respectable par ses talents, dirigea l'entreprise.

Il se présentoit depuis Asti trois directions principales : une sur la droite par Novarre, Come, Chiavenne, le Splugen, Coire et Wallenstadt, menoit à Wesen, où étoit l'extremité gauche de l'armée à rejoindre. La deuxième au milieu, par Novarre, Bellenzone, le St-Gotthard, Altorf, et le Canton de Schwytz, menoit sur les derrières de l'armée de Massena. La troisième par Ivree, Aoste, le grand St-Bernard et St-Maurice, conduisant au pays de Vaud, quarante lieues en arrière de la position de Massena.